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一对浓眉，两只
杏眼，梅派大青衣史
依弘一提起 20年前
出演现代京剧《杜鹃
山》女主角柯湘的造
型，就羞得笑起来，直
言当年自己还不太会
化现代妆。如今的她
已经摸索出了适合自
己的妆发，昨天在朵
云书院戏剧店的分享
会上，史依弘的妆面
清淡大气，超短发型
虽不似当年的“柯湘
头”，却也气场十足。
谈起这台本月上演的
经典，史依弘坦言，希
望这一次的柯湘不再
是男人婆，党代表也
可以美一点。

柔
美
柯
湘
你
接
受
吗

! ! ! !在上海大剧院后台，上海歌剧院第六代“江姐”何
晓楠、周琛早早来到化妆间，为昨今两晚的新版歌剧
《江姐》做准备。两位 !"后“江姐”为了贴近人物形象，
特地将一头及腰长发剪成利落的短发，为的是把最好
的状态奉献给“江姐”。

经典常演常新
《江姐》是中国民族歌剧史上的一座丰碑，此次是

作为“庆祝中国共产党成立 #""周年红色经典剧目展
演季”演出剧目亮相。从 $%&'年第一代“江姐”任桂珍
首演登台，到之后的唐群、陈海燕、江燕燕、黄蕾蕾，再
到如今的 !'后青年歌唱家何晓楠、周琛，半个多世纪
的岁月中，上海歌剧院的《江姐》登舞台、进校园、入社
区，在 '""余场演出中，培养历练出六代“江姐”。

这次的《江姐》舞美设计以黑白基调来展现舞台，
用素描的绘画手法来表现写实的场景，从当代角度来
讲述“那时”的故事，让人眼前一亮。《江姐》久演不衰、
常演常新的旺盛生命力，无疑是今天原创歌剧创排学
习和借鉴的榜样。在指挥张国勇看来，《江姐》的生命
力，一方面来自红岩精神，另一方面也离不开艺术上的
魅力。他说：“《江姐》的音乐语言、技法并不复杂，但每
一个音符都是真诚的，都是作曲家对当年这些真实的
人物、真实的故事发自内心的感叹。我相信，无论现在
还是过去，艺术的魅力不在于简单还是复杂，唯有真诚
最为动人。”

生活积累厚度
《江姐》是一代人共同的红色记忆，这么多场演出

下来，周琛遇到许多忠实观众。有一次演出结束后，一
位老人走到后台，拉着周琛的手，流着泪说：“感谢你
们，我太喜欢这部剧了。”
在《江姐》这部歌剧里，江姐走完了她的一生，两位

扮演者也随着《江姐》积累着自己的生活阅历。每轮演
出前，何晓楠习惯把案头工作都重新做一遍，有时候走
在路上，那些影像便会出现在脑海中。何晓楠说：“我的
性格是爱憎分明的，一开始演江姐我觉得自己柔度不
够，现在我也做了妈妈，生活带给我的感悟让我丰富了
对江姐的演绎。”

这一次重新亮相的《江姐》，希望在留住老观众的
同时，也能激发更多年轻人的共鸣。因而，本轮上演的
阵容中，不仅“江姐”年轻，其他重要角色亦有许多 !"

后 %"后。他们如何以新时代的视角、年轻人的感悟来
塑造角色，为这部红色经典带来新气象，十分值得期
待。 本报记者 赵玥

笑什么 就这么念"

(""$年，上京请来了导演高牧坤创排《杜鹃
山》，他曾是北京京剧院首版《杜鹃山》的副导演。
看到 ("年前的剧照，史依弘很惊讶，你们从哪里
找来的？这 ("年里，她身边的配演越换越年轻，
也使她想起许多与高牧坤导演排演时的故事。

排练厅里，大家第一次对台词，史依弘念完
“哪里有压迫，哪里就有斗争”，所有人都笑了：
“姐姐这次像个男人！”年轻的同伴有些没有看过
首版主演杨春霞的戏，其实，史依弘完全是模仿
杨春霞的唱法，以大小嗓结合，否则人物立不住。
史依弘觉得，柯湘这样一个领导者的形象，得按
小生的路子走，如果完全用小嗓，就显不出她的
刚烈。

大伙儿这一笑，搞得史依弘都有点不自信
了。这时，高牧坤给她吃了一颗定心丸，对大家
说：“笑什么笑，就是这么念的，她念得非常好，一
定要有自信，就这么念下去。”

太美了 可以这样#

史依弘坦言，她演《沙家浜》并不是很合适，
阿庆嫂这个很厉害的老
板娘，对她来说有点难，
“《杜鹃山》正一些，在气
质上比较适合我”。

同样是在排练厅，
史依弘唱道：“普天下受
苦人同仇共愤———同恨
人 间 路 不 平 ， 路 不
平———怎忍心旧伤痕上
又添新伤痕”，到这里，
高牧坤说“别动”，她又
继续唱“痕———”

高牧坤招呼大家：

“别动，太美了，你们过来看看。”一帮人围过来，史
依弘也没敢动，高牧坤琢磨，挺好，以前的柯湘，太
粗犷了，她这个挺好的。可是，这个柯湘太美了，可
以这样吗？
柯湘是个女人，怎么不能美呢？高牧坤担心

自己的看法不客观，又叫了几个人过来看，史依
弘这样像不像柯湘？太美了会不会脱离了革命的
劲儿？最终，大家觉得，时代的审美不一样了，展
现女性柔美的一面，未尝不可。

一出戏 集大成者"

在史依弘看来，《杜鹃山》作为一部现代
京剧，积累足够多，不管是文本、唱腔、音乐，
还是编排、舞美、节奏，已经走到一个高峰了，
但是又牢牢抓住了京剧的本体，太牛了。
演柯湘这个女汉子，其实需要调动演员

自身所有的积累。史依弘年少时学过的所有
女扮男装的戏都用得上———花木兰、“挡马”
里的杨八姐等，传统戏的功底越扎实，在现代
戏里面就会展现得越好。

《杜鹃山》的人物群像塑造得细腻生
动，没有龙套，每一个人都得入戏。诗词化
和格律化的念白朗朗上口，音乐唱腔也巧
妙融入西洋乐器和地方戏等元素。比如，唱
段里，“景颇山上的风啊”是向民歌学习的，
是民族范儿，“党指挥枪，党指挥枪”是歌
剧，超越了京剧的唱腔，但又一点不违和。
史依弘还提到一个细节，当年首版创

排时，第一幕换第二幕时，舞美队正在台上
换景，导演拿着秒表说，你们换一次看看多
久。第一次，'"秒，第二次，)'秒，反复几次
后，导演对作曲家说，写 )'秒的音乐。史依
弘感慨：“如此严丝合缝地去创作一台戏，
怎么会不好看呢？”

本报记者 赵玥
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